
A su familia no le han de expli-
car qué es la emigración…

no. mi abuelo fue un emigran-
te español, del País vasco, que fue
a hacer las américas muy pobre.
¿Y qué le contó de aquello?
Yo no lo conocí, pero conservo

con mucho cariño unas cuarenta li-
bretitas negras  suyas en las que na-
rra el viaje de españa a américa y
cómo empezó a hacer dinero. Hay
cuentas, dibujitos, vivencias…
¿Cómo se abrió paso?
mi abuelo iba a cuba, pero el bar-

co se desvió y llegó a uruguay con
unos amigos. empezaron a traba-
jar en lo que sabían: abrieron un
puesto en la frontera entre la ciudad
de montevideo y el campo donde
vendían todo tipo de productos
para la campaña agrícola: clavos,
harina, etc. así empezaron a hacer
dinero. luego compraron campo y
produjeron leche. después cono-
ció a un judío alemán, ingeniero,
que emigró a américa tras el fin de
la Primera Guerra mundial. se hizo
muy amigo de él y ambos impulsa-
ron la primera fábrica de ladrillos
industriales del país.
¡Eso es triunfar!
Pues a continuación montaron

una segunda empresa gigantesca,
que terminó siendo la segunda fá-
brica de ladrillos más grande de
uruguay. eso le generó fortuna y se
hizo importador de carbón, de sal y
de cal. contribuyó a que avanzara
la construcción en el país en un mo-
mento en que llegaba la segunda
ola de inmigrantes. también com-
pró campo, vacas, hizo carne…  
¿Qué lección extrae de aque-

lla experiencia a la luz de la ac-
tual crisis migratoria?

mi abuelo decía que cuando
llegó a américa traía sólo una va-
lija. una valija llena de ilusiones.
Y yo creo que todos los emigran-
tes viajan con una mochila llena
de ilusiones cuando cruzan una
frontera y se instalan solos o con
sus familias. también aprendí
que sólo con trabajo se triunfa.
Pero han de darte la oportuni-

dad. Y muchos emigrantes no la
encuentran hoy en los países re-
ceptores.

Porque la emigración ha cam-
biado muchísimo. Hoy tenemos
dos tipos de migraciones. Por un
lado, la migración intelectual o de
mano de obra cualificada, que re-
presenta el mayor porcentaje de
movimientos migratorios. Por otro
lado, la emigración dramática de
la gente que huye de la muerte.
Y de la pobreza.
¡es que la pobreza es muerte! no

comer es muerte. no sólo te mata la
ametralladora, no sólo te mata la
bomba, no sólo te mata ser disi-
dente. te mata también el hambre. 
Eso va contra la distinción en-

tre refugiado e inmigrante.

es que el señor que cruza la fron-
tera no es ni refugiado ni inmi-
grante: es una persona que da va-
lor y riqueza porque al día siguien-
te se pone a trabajar. Ya lo dice la bi-
blia: «vivirás del sudor de tu fren-
te». Y es real: nadie quiere vivir de
la nada, de la limosna, de la sub-
vención. no hay nada más satis-
factorio para el ser humano que
poder elegir una comida u otra,
unas zapatillas o un pantalón.
¿En este campo lo explica

todo la dialéctica egoísmo/soli-
daridad, o es más complejo?

el principal problema es la vani-
dad de los estados, que se creen los

únicos capaces de resolver la situa-
ción porque son estados. Pero sólo
la gente resuelve los problemas de
la gente. Y sólo cuando los dirigen-
tes piensan como gente solucionan
los problemas. mire alemania: en
la reunificación, trataron a sus
compatriotas como iguales, como
hermanos. Por eso la unificación
alemana es un ejemplo exitoso de
integración de una sociedad pobre
con una sociedad rica.
Vuelven a levantarse muros en

Europa. El último en Austria…
unos creen que la mejor forma

de resolver problemas es ence-
rrándose. Pero la muralla no re-

suelve absolutamente nada. ¿sa-
bes por qué no quedan castillos en
el mundo? Porque un día inventa-
ron el cañón. las murallas se van a
caer solas. lo que pasa es que el ser
humano no tiene memoria y repi-
te los mismos errores una y otra vez.
el muro de los romanos para divi-
dir en inglaterra, el muro de ber-
lín… sólo queda la Gran muralla
china, y porque la declaramos Pa-
trimonio de la Humanidad.
Insisto: ¿Detrás de la postura

del «no podemos acoger a nadie
más porque no cabe» se disfra-
za el egoísmo?

no, yo creo que se disfraza el mie-
do. Y la ignorancia. los dirigentes
no se dan cuenta de que el ser hu-
mano es el mayor productor de ri-
queza del planeta. ¿no le conté lo
de mi abuelo? ¡Pues pónganlos a
trabajar! un ejemplo: uruguay aca-
ba de acoger a refugiados sirios. les
damos 20 hectáreas de tierra para
que produzcan. Para que vendan
tomates o lo que sea. ¡Pero que tra-
bajen! no le vamos a dar una sub-
vención. en cambio, aquí y en otros
lugares se opta por dar ayudas para
que no fastidien. Y además lo gue-
tizan. no se puede guetizara nadie.
no es una subvención lo que re-
suelve el problema. la gente quie-
re ganarse el pan suyo de cada día.
¿Qué están haciendo los abo-

gados por los inmigrantes? 
les hemos pedido a los cole-R
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Miguel Ángel Loinaz
Presidente de la Unión Internacional de Abogados.Uruguayo y vehemente —qué es uno sin lo otro—, perdió a su padre, de infarto, y a su madre,
de cáncer, cuando era bien joven. Esta semana, con el congreso que alberga Valencia, dejará de presidir la Unión Internacional de Abogados, un
organismo con 2.000 miembros individuales y 200 colegios de abogados, federaciones y asociaciones repartidas por más de 110 países.

«El fin de la esclavitud trajo generadores de
riqueza. ¡Hagámoslo con los emigrantes!»
«No comer es muerte. No sólo te mata la ametralladora, la bomba o ser disidente. Te mata también el hambre. Y nadie quiere vivir de limosna»4

Paco Cerdà
VALENCIA

PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE 

En Uruguay, a los
sirios les damos

tierra para que trabajen
y vendan lo que sea. Una
subvención no lo arregla»

Una de cada 31
personas del 

mundo es emigrante. La
emigración mueve más
dinero que el quinto país»

59.º CONGRESO DE LA UNIÓN INTERNACIONAL DE ABOGADOS LA ENTREVISTA

Miguel Ángel Loinaz, presidente mundial de los abogados, ante el cartel del congreso en Valencia, ayer. OLMO CALVO/UIA
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gios de abogados que están en el
área cercana a la ola migratoria
que se pongan a trabajar gratuita-
mente, pro bono, en la atención de
esos emigrantes. en españa ya
hay 3.000 abogados que están ac-
tuando así. lo mismo está ha-
ciendo Grecia. Para que sepan
que tienen derechos y obligacio-
nes. sobre todo, que tienen dere-
chos. Para ayudar a que no caigan
en las garras de las organizacio-
nes delictivas internacionales de
tráfico de seres humanos, que hay
muchísimas. Porque también hay
muchísimos emigrantes. una de
cada 31 personas del mundo es
emigrante. la emigración mueve
más dinero que el quinto país más
rico. son masas gigantescas.
¿Faltan normas que atiendan

los derechos de los emigrantes? 
los estados no deben ampliar

los derechos, sino aplicar las nor-
mas que ya tienen. en europa ya
hay normas suficientes. cuando se
habla de crear más es para ralenti-
zar la entrada de la gente. Y a los pa-
íses a los que les falta normativa de
migración no son a los que van los
emigrantes. mire: ¿usted cree que
la esclavitud se acabó por un fenó-
meno humanitario? suena lindo
decir eso. Pero no fue así. la escla-
vitud implicaba que el dueño del
establecimiento les daba de comer
y vestir lo mínimo de lo mínimo.
esa gente no generaba riqueza. en
cambio, si ese señor pasa a trabajar
para poder comer, vestirse y man-
tener a su familia, entonces se con-
vierte en comprador de bienes de
consumo. aunque eso no se cuen-
ta así, claro.

¿Y eso mismo quiere trans-
portar a la actual emigración?

¡sí, hagamos lo mismo! Hay paí-
ses que no entienden que dejar en-
trar a la gente genera riqueza a ese
país. Y discuten otras cuestiones que
son intrascendentes. obviamente,
hay que darles sanidad, bienestar.
Pero es inevitable: el mundo cami-
na hacia el estado de bienestar. dé-
mosles esos beneficios porque ellos
son generadores de ideas y riqueza.
así se forjó nueva York: sólo el 40 %
de sus ciudadanos son neoyorqui-
nos de nacimiento y el resto es in-
migrante. es decir: los emigrantes
no son señores que vienen a bene-
ficiarse abusivamente de la socie-
dad occidental, sino gente como
nosotros que viene a hacer lo mis-
mo que nosotros: poder llegar a fin
de mes y pagar la cuenta.
Suena a cambiar el mundo…
la mayoría de los abogados en-

tramos en la universidad con cier-
to sueño de apostolado pensando
en el bien común. 

¿Y cómo ve la situación de
esos «apóstoles» hoy en día?

Yo he planteado que la onu ins-
tituya el día del abogado en Peli-
gro. ¿Por qué? Porque nuestra pro-
fesión está en peligro. uno de los
ataques que estamos recibiendo es
la intención, por parte de estados y
organismos internacionales, de
que el concepto de profesión para
la abogacía desaparezca y se con-
vierta en un servicio. no sé si en-
tiende el impacto de ello…
La pérdida de independencia

de los abogados…
exactamente.
¿Y qué alcance podría tener?
l os abogados deberíamos de-

nunciar a nuestros clientes cuando
creamos que han cometido un de-
lito. desaparecería el secreto profe-
sional, que ni un juez puede levan-
tar. también se eliminaría la liber-
tad de hablar con un cliente por cul-
pa de las escuchas telefónicas o los
micrófonos en la cárcel. sería im-
posible decir a un cliente que de-
clare una u otra cosa porque el abo-
gado se convertiría casi en cómpli-
ce. ¿Para qué somos abogados si no
es para defender los derechos de la
gente? eso, sin contar que este año
han muerto en el ejercicio profe-
sional más de 200 abogados en todo
el mundo. Hay que defender a los
que defienden a los ciudadanos.
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La abogacía está en
peligro. Y uno de

los ataques es el proyecto
que quiere convertirla
en un servicio»

VIENE DE LA PÁGINA ANTERIOR

Debate La influencia
profunda de las
leyes de extranjería

La presidenta de la Comi-
sión de Migración de la Unión
Internacional de Abogados
(UIA), Jacqueline Bart, asegu-
ró ayer que la migración
«mueve más dinero que el
quinto país del mundo» y los
gobiernos «deberían transmi-
tir que la migración genera ri-
queza». Bart hizo estas decla-
raciones durante el 59 Congre-
so de la UIA sobre Inmigración
y Nacionalidad que se celebra
en Valencia, donde la abogada
canadiense, especialista en
esta materia, abrió un debate
acerca de los diversos intere-
ses en conflicto que dan forma
a las leyes de inmigración. En
su opinión, la ley de inmigra-
ción tiene una enorme influen-
cia en las respuestas que los
gobiernos dan al terrorismo,
al envejecimiento de la pobla-
ción, a la movilidad de las em-
presas, a la trata de personas,
a los refugiados y a los Dere-
chos Humanos. El congreso
abordó también los problemas
que planea sobre la profesión,
como limitar las potestades de
los colegios, sancionar a sus
pares y transferírselos a los
órganos jurisdiccionales. EFE
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